

| PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN               |                      |
|--------------------------------------|----------------------|
| Córdoba, un mes . . . . .            | 2 pesetas            |
| Provincias, trimestre . . . . .      | 6 »                  |
| Extranjero, trimestre . . . . .      | 12 »                 |
| Número suelto, 10 céntimos . . . . . | Franchise concertado |

## LA REPUBLICA

### El primer grave conflicto y la S. de N.

¿Será verdad que la Sociedad de Naciones no sirve para nada? Así parece demostrarlo, con dolorosa evidencia, el primer grave conflicto en que interviene.

Los enemigos de esta institución, germen de una posible inteligencia futura entre los pueblos, se hallan de enhorabuena. Sus pesimismo en cuanto a la eficacia de la Sociedad Internacional adquieren con los hechos una confirmación desoladora.

Como una sonrisa irónica, como una mueca burlona, están en la liza las hostilidades chino-japonesas. Ni la diplomacia con su oculto malabarismo, ni los discursos, dictámenes y recomendaciones de los estadistas reunidos en Ginebra han servido para contener la explosión de este conflicto. Ya ha empezado la matanza con todos los honores de un acontecimiento guerrero más.

No hablemos de los conflictos que sostienen algunas pequeñas naciones americanas. Son pálidos accidentes comparados con esta guerra a que se lanza sobre China el imperialismo japonés.

Diremos, empero, que si en ellos, minúsculos, afectantes a países de es caso influjo, se ha estrellado la Sociedad de Naciones, no hay de qué extrañarse porque haya sido impotente para evitar el estallido entre China y Japón.

Fatalmente la guerra se llevará a cabo. La retirada de los japoneses en las deliberaciones de Ginebra ahuyenta toda esperanza sobre un probable arreglo. Los chinos serán barridos, ametrallados, exterminados por una apocalíptica tormenta de fuego y metralla.

Es este un conflicto de ingentes, desgarradoras proporciones. Sobre Asia va a desatarse un huracán de sangre y llamas. ¿Va el mundo a contemplar impávido esta catástrofe?

Digámoslo francamente: la Sociedad de Naciones ha fracasado. Ya no puede convencer a nadie de la virtualidad de su obra. Sobre la especial hermenéutica y la espesiosa argumentación de sus panegíricos está el hecho vivo y palpante de esta nueva guerra.

No fracasa el espíritu que anima a la Sociedad de Naciones. Fracasen los hombres que la integran. Y fracasan porque no representan a los pueblos, sino a los Estados, en los cuales bullen y preponderan los apetitos imperialistas, los que se enriquecen con las guerras, los fabricantes de municiones los proveedores de los ejércitos.

Por eso la Sociedad de Naciones no ha de hacer otra cosa que lamentar su propia impotencia. De ella no saldrá ninguna actitud ni ninguna medida coactiva o coercitiva contra el Japón. Así es la realidad.

No han de ser los estadistas ni los diplomáticos los que recojan, le den forma o interpreten el espíritu de la Sociedad de Naciones. La alianza o la inteligencia no han de fraguarse sino los pueblos. Sólo entonces quedará asegurada la paz como una realidad palpable y consoladora.

Mientras eso llega, preparémonos a ver cómo las guerras se multiplican, cómo los conflictos acrecen y cómo la Sociedad de Naciones va dejándose en cada uno de ellos, como en una zarza, jirones de su crédito y de su misión.

Antonio Avalos Presa

Impresos para la declaración de las fincas afectadas por la Ley de Rorma Agraria. De venta en

**LA IBERICA**  
LIBRERIA  
IMPRENTA Y PAPELERIA  
Plaza de la República, 14  
Teléfono 1678 :: Córdoba

## Decíamos ayer... Política y piruetas. La dignidad del Municipio

Una impresión de pena, de desaliento, nos domina a ratos estos días. No tanto por el albur que corre el Gobierno como por la suerte del régimen, que consideramos está sobre el tapete. El coro de jugadores opera sobre el destino de la República. Y lo triste es que ya no guardan aquella compostura, aquella elegancia de los caballeros, para los que el oro perdido no valía lo que la serenidad con que sabían perderlo, sino que inclinados sobre la mesa, convulsos, pálidos esperan la ocasión de desbancar gracias al arte de la ventaja y el pego. Lo mismo que ayer. Exactamente, lo mismo.

La obstrucción radical y el debate mismo de Casas Viejas son los dos testimonios más elocuentes de que este país no puede tener remedio como no sea a costa de una convulsión trágica, al estilo de Rusia, en que todos los valores sean completamente subvertidos. ¿Qué va quedando del «estilo» de nuestra revolución, de la nueva manera original de transformar un ciclo histórico, por la vía constitucional? ¿Qué va quedando de la Constitución misma? Un partido con 90 diputados ha traducido a su capricho la facultad parlamentaria, estimando que para derribar a un Gobierno que cuenta con una mayoría es lícito asfixiar parte de la legislación elemental que la misma Constitución determina en el período constituyente. Asimismo se ha llegado a la terrible torpeza de querer derribar a un Gobierno por una cuestión de orden público, que en ningún Parlamento tendría estado de debate. Si Azaña cayera, en esta coyuntura, ¿qué garantías le quedarían en lo sucesivo al Poder público para defender a la República?

Las derechas han colaborado con el señor Lerroux en esta peligrosa interpretación de las posibilidades del Gobierno. Y al herir a Azaña han herido al principio de autoridad, al famoso principio de autoridad cuyo hierofante se titulaba el jefe radical y cuyas vestales eran los conservadores y reaccionarios. Aunque hayan dado los órganos de opinión de estas fuerzas un paso atrás a última hora, nos tememos que se les haya ocurrido tarde. Se ha llegado, incluso, a circular un acta de unos capitanes de guardias de Asalto con que pretendían colocar bajo su protección la conducta de un compañero y el mismo señor Lerroux se ha prestado a amparar con su autoridad la actitud facciosa de esos oficiales, que a estas horas han sido, con muy buen acuerdo, destituidos por el Gobierno.

Quiere decir que las fuerzas políticas, interesadas en que la acción de la República se perturbe, se han echado a la carretera, con su retaco, y que los setenta años del señor Lerroux colaboran en la empresa de que las ruedas de la diligencia pasen sobre el cuerpo del señor Azaña. ¡Pobre República si fuera posible hoy como ayer, gastar a los hombres privilegiados en debates bizantinos! Las derechas que gastaron a don Antonio Maura aislándolo, y prepararon el hundimiento de la Monarquía, hoy se apresuran, de acuerdo con el señor Lerroux, a la segunda experiencia. ¿No es esto trágico? Que las extremas izquierdas ataquen duramente al Gobierno por los sucesos de Casas Viejas es perfectamente lógico, como asimismo que consigan la apertura de un proceso en que se haga justicia, caiga quien caiga. Pero esas derechas—desde el señor Gil Robles al señor Lerroux, pasando por el señor Maura—no observan que hundir a un Gobierno en un debate sobre orden público es tanto como consumir el suicidio de ellas mismas, de

su propia naturaleza autoritaria. ¿Cómo podría «ABC» abrir nuevas suscripciones en favor de la Guardia civil? ¿Con qué títulos, el señor Lerroux gobernante, emplearía a fondo, en una situación difícil, a los guardias de Asalto?

Asistimos a una profunda mixtificación de la doctrina del Gobierno y a un fraude de lo que la República significa. Algún día sentirán los señores Maura y Lerroux y esas derechas insensatas todo el peso de la responsabilidad en que están incurriendo. «Quién derrota, gobierna...».

En la última sesión municipal ha ocurrido algo extraordinario. Según parece, los funcionarios del Ayuntamiento a quienes se les privó de las gratificaciones procedentes del fenecido Presupuesto Extraordinario y que hoy venían recibiendo en concepto de sueldo, han decidido recurrir contra el acuerdo del Cabildo, no resignándose a la economía, que por otro parte los deja aún en posesión de pingües emolumentos. En estas mismas columnas hicimos, a raíz de la discusión de los presupuestos, el examen de las cifras de gastos y pudimos demostrar que contra el porcentaje tope que marca la Ley, el Ayuntamiento de Córdoba sostenía una nómina de personal que devoraba la mayor parte de sus recursos, con perjuicio de otras atenciones. Si administrara nuestra ciudad una política más sensible e inteligente que la que representa el señor Cruz Ceballos, nuestros elegatos hubieran hecho mella. O al menos, ya que la opinión los recibió con evidente consenso, la actitud de la ciudad con respecto a la orgía burocrática, debió inspirar serias rectificaciones. Pero esto suele ocurrir donde manda la gente seria y solvente.

Nos extrañó, asimismo, que el delegado de Hacienda autorizara un Presupuesto en el que patentemente se rebasaba la proporción de cifras legal en los capítulos de personal. Pues bien, según parece, el alcalde se muestra propicio a que prosperen las intenciones de los empleados recurrentes y ha enviado el asunto a informe del Colegio de Abogados, al cual pertenecen por cierto los funcionarios más resentidos por la reducción de sueldo. ¿Qué pitos toca en este asunto el Colegio de Abogados? ¿No equivale esto a reconocer un dictamen superior al de la determinación del Cabildo? Hay más aún. Lo probable es que una vez recibida la opinión de la entidad consultada, dada la actitud del Alcalde y de los concejales de la mayoría, el Ayuntamiento se revote y deje sin efecto su anterior acuerdo. ¿Qué interés tiene el señor Cruz Ceballos en arrojar por los suelos la dignidad del Ayuntamiento? ¿Se prestarán a ello los señores concejales? Suponemos que ni el señor Hidalgo Cabrera ni el señor Troyano, que sostuvieron enérgicamente la tesis de las reducciones, se avengan a la intención del alcalde. Tocante a la minoría socialista, las palabras del señor Medina nos parecen absurdas. No se trataba de perseguir empleados, sino de hacer economías lícitas. El señor Hidalgo Cabrera cumplió estrictamente su deber de defensor de los intereses del Concejo, limando unas cifras que procedían de los derroches y grandjerías dictatoriales. Si ahora el Municipio se revotase habría perdido toda su autoridad. Esta es la doctrina sana y lo demás piruetas lamentables de la Alcaldía.

### Los Estados Unidos se arman hasta los dientes

GINEBRA, 2.—El grave conflicto del Extremo Oriente entre China y el Japón ya empieza a tener serias repercusiones.

En efecto, un cablegrama de Washington informa que la Cámara de Representantes de los Estados Unidos ha votado un crédito de 308 millones de dólares para las necesidades de la marina de guerra nacional.

La proposición del Gobierno de Washington de disminuir en 2.000 hombres el cuerpo de infantería de marina (fusileros marinos) ha sido rechazada por unanimidad y, por el contrario, se ha votado el aumento de la flota en 273 individuos. Así, pues, la marina de guerra de los Estados Unidos constará de 5.900 oficiales.

Además, a pesar de las restricciones proyectadas en el presupuesto, la Cámara ha aprobado el proyecto de construcción de cuatro cruceros de 10.000 toneladas, un buque portaviones, dos destructores y dos submarinos, unidades que exigirán un suplemento efectivo de 3.500 hombres.

La propia Cámara de los Estados Unidos ha decidido que las reducciones proyectadas solamente afecten a los buques de importancia secundaria, como aquellos que la práctica ha desaconsejado su uso.

Finalmente, ha acordado la Cámara norteamericana la construcción de 246 aviones de guerra que harán ascender a más de un millar el número de máquinas de guerra voladoras en disposición de emprender el vuelo.

Estas noticias han producido el natural malhumor en los círculos de la Sociedad de Naciones.

### Pequeños apuntes parlamentarios

#### La tarde triste de don Luis Bello

Una noche, hace ya algunos años, penetré en mi despachillo de la imprenta de cierto periódico barcelonés ya desaparecido, donde actuaba yo de confectionador, un hombre con una boina. La boina no era el más acusado detalle de su personalidad, pero quiero destacarlo yo, para indicar cómo su aspecto era modesto. Modesto y modoso; tímido, me atrevería a decir.

Creo que ruborizado, creo también que balbuceante, el recién llegado, feo y triste, me preguntó: —¿Está el director?

No estaba el director; no estaba yo para explicaciones versallescas aquella noche, en la que la censura de Primo de Rivera me había destrozado reiteradamente la «arquitectura» de las planas, y la verdad es que no fui atento. No dije sino que el director no estaba.

El caballero de la boina, magro y sin afeitar, se marchó. Luego, lleno de pesadumbre, supe que era don Luis Bello. Don Luis Bello, que a la sazón recorría España en su «visita de escuelas», el más considerable apostolado cultural realizado por escritor alguno. Don Luis Bello, que se llenaba de gloria y, no obstante, no se envanecía ni se desvanecía y, al entrar en las Redacciones provincianas, lo hacía lleno de rubores, ante los redactorzuelos incorrectos.

Años más tarde, lo volvía a ver. Continuaba enjuto, mal afeitado y feo. Y era también en Barcelona. Pero en una mañana luminosa. En la mañana de aquel día en que el Presidente del Consejo fué a entregar a Maciá el Estatuto de Cataluña. Los catalanes abrieron calle a don Luis Bello y le tributaron la más grande ovación de las grandes ovaciones de aquella jornada jublosa. El visitante de los maestrillos aldeanos, emocionado, no acertaba sino a sonreír, con una sonrisa triste, como abierta bajo la nariz de Cirano.

Otra vez he visto a don Luis Bello. Ha sido en la tarde del miércoles, y en su escaño del Congreso, bajo la mole inmediata de don Pedro Rico, que daba foro y dosel excesivo a su figura de Quijote desnudo. Todas las acusaciones, todos los dicitos, caían sobre el pobrecito Bello, empujándolo como nunca, ruborizado como nunca. Al señor ministro de Instrucción Pública, soberbio, le fué fácil revolverse en el banco azul, elevar apenas la mirada hacia el asiento del menguado y proclamarle, reiteradamente, con palabras como latigazos, instigador a la calumnia.

Es muy difícil descubrir la mirada de don Luis Bello, aún colocado el espectador a pocos pasos sobre el nivel del complicado mapa en relieve de su rostro; resulta imposible, por muy escrutador que uno sea, si está situado a la distancia que la tribuna de la Prensa supone; y, sin embargo, a mí me pareció que los ojos del vapuleado, se nublaban de lágrimas.

Tarde triste, la del miércoles, para don Luis Bello, inquieto en su escaño. Quería aparentar serenidad, cruzaba los brazos, a la manera que viera a hacer a Indalecio Prieto, por ejemplo; estiraba su pobre americana; sacaba

(Continúa en cuarta plana).

### Gobierno civil

#### Reapertura de Centros

A petición de los directivos del sindicato obrero de la C. N. T. de Castro del Río, hoy ha sido levantada la clausura del mismo por orden del señor Gobernador.

#### Visitas

Hoy han visitado a nuestra primera autoridad los señores siguientes:

El Alcalde de Villa del Río, una comisión de obreros de Fuente la Lancha y el presidente de la Asociación de Empleados municipales.

#### Epizootia

Se ha declarado oficialmente la epizootia de peste porcina en el ganado propiedad del vecino de Espiel don Emilio Caballero, habiéndose declarado zona infecta los locales ocupados por el ganado en la finca «La Caridad», del término municipal de Espiel.

- Para libros, LUQUE
- Para Papeles, LUQUE
- Para Impresos, LUQUE
- Para Stilográficas, LUQUE
- Para Material de Oficinas, LUQUE
- Para Máquinas de Escribir, LUQUE
- Para Multicopistas, LUQUE
- Para Ficheros, LUQUE

GONDOMAR, 17. Teléfono 2775

### HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2508  
Plato para el día 3. — Albondigas de pescada a la andaluza.

### DE ACTUALIDAD

#### ¡Justicia! Justicia a secas y caiga el que caiga

En las páginas de nuestra Historia en que hayan de señalarse los primeros pasos de nuestra República ha de verse una imborrable mancha y a continuación un explícito inciso que describa la labor radical como primer grupo de oposición en el Parlamento de nuestro joven y encauzado régimen.

Al publicarse estas líneas puede que hayan surtido efecto las maniobras antirrepúblicas del caudillaje radical. Pero no sus aspiraciones; esto, nunca; no podemos creerlo; sería un fuerte movimiento sísmico en la España republicana.

Hoy vibra en el corazón de todos los que trabajamos y estamos sometidos a la acción de la justicia el trágico ejemplo de Casas Viejas, y con toda la fuerza de nuestros pulmones, avaldada por nuestro espíritu republicano, gritamos: ¡Justicia! Justicia a secas y caiga el que caiga.

Pero, y esto hay que gritarlo con más fuerza aún: ¡No justicia irresponsable! ¡No justicia sin depurar los hechos! No.

Si un sector de la Cámara, por ansia de Poder, por satisfacer su egoísmo personal quiere aprovechar esta coyuntura—que debe ser sagrada para ellos, ya que se trata de la sangre de sus electores—acumulando responsabilidades dramáticas sobre un Gobierno claro, democrático e irresponsable en este caso, también exigimos justicia sin clemencia para los embaucadores, para los que tratan, por apoderarse del Poder, de desprestigiar nuestras Cortes y poner en peligro nuestro régimen, recurriendo sin miramientos a todos los sucesos imprevistos por trágicos que éstos sean.

A. Ariza

### Vilanillos

«Si lo que quiere el partido radical es que el Gobierno no haga las elecciones municipales, debe cesar en la obstrucción», ha dicho Indalecio Prieto. Por ahí, por ahí les duele. No quieren que se repita lo de Cataluña.

Sería buena una amplia concentración republicana. ¿Pero quién se concentra con March?

Lo que habían olvidado los capitanes de Asalto es que mientras que Azaña sea jefe del Gobierno a ningún militar le será permitido toser fuerte.

Los radicales son ingeniosísimos. Como programa electoral han dado órdenes a sus alcaldes de que «empiecen a preocuparse del paro obrero». Currito Alegrias lo tiene ya resuelto, ¿no lo sabían ustedes? Ha invitado a los fuerzas vivas a tomar una copa de vino y el asunto va por buen camino.

Para «La Voz» es más conveniente a los intereses obreros la actuación del gobernador Valera que la de los jurados mixtos.

¡Brava manera de meterse con el gobernador civil, llamándole Cabello Lapidaria y poniendo a este nombre cual digan dueñas, ahora que no es gobernador, porque cuando lo era la misma pluma estaba a sueldo para adularlo! ¡Qué estilo político y moral, caballeros, el de estos... obstruccionistas!



# Los Pueblos

## Fuente Palmera

Tierra y trabajo,  
Justicia y cultura

¿Cuándo acabaremos en este pueblo esta clase de calamidades que estamos pasando a causa del paro?

En este término existen más de dos mil obreros en situación angustiosa por causa de los términos y preferencias de los mismos y se da el caso lastimoso en Fuente Carreteros que por lindar con las provincias de Córdoba y Sevilla se encuentran sus obreros en el peor estado de miseria, a pesar de estar efectuándose a dos kilómetros de la referida aldea las obras del canal del Genil y la mayoría de los obreros empleados en ellas son de las provincias de Almería y Granada.

Son muchas las injusticias que se vienen cometiendo con las bases de trabajo. Infinidad de patronos fueron a la capital para asistir a los banquetes pasados y adeudan a sus esclavos buen número de pesetas por el carácter retroactivo.

Es muy cierto que mientras el señorito saboreaba la tortilla en el banquete y apercibía el aroma del habano, el obrero que había puesto todas sus fuerzas porque recogiera el fruto de la tierra aguantando el rigor de las temperaturas, pasaban hambre él y su familia, en espera de que un Jurado Mixto hiciera resplandecer la justicia.

¿Se puede saber qué pasa en este organismo?

Urge, señor Gobernador, el envío de un técnico de la Sección Agronómica a este pueblo. Son muchísimas las fincas que no se labran según usos y costumbres, y urge, también, señores Diputados, que digáis al señor Ministro de Obras Públicas que el libramiento para la construcción del camino vecinal de este pueblo evitaría las calamidades de que actualmente son objeto estos humildes obreros.

Cerveza La Cruz del Campo, a 0'40 doble y 20 céntimos chico, en el

### IDEAL BAR

Jesús María, 1 (junto al estanco). Gran confort y vinos superiores de Montilla y Los Moriles.

## LA CONCHA - Club Femenino

Cabaret, Café y Restaurant

Grandes Bailes de Máscaras con sección vermouth todos los días de Carnaval.

Debut de gran número de señoritas de pista. Durante los días de Carnaval tocará constantemente la gramola para que no pare el baile.

El domingo 5 de marzo se romperá una gran PINATA con un buen número de REGALOS.

Los precios, aunque son días festivos, regirán los de diario.

Cóctail de hoy: Miss—Manolo.

## Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Guerrero  
Teléfono núm. 2700

Compañía de Comedias MELIA-CIBRIAN. Actriz cómica AMALIA DE ISAUURA

**FUNCIÓNES PARA HOY JUEVES 2 DE MARZO DE 1933**  
Dos grandes funciones.—A las seis y media de la tarde, Matinée. Última representación de LA MORAL DEL DIVORCIO, bellísima comedia de don Jacinto Benavente.—Último FIN DE FIESTA por Amalia de Isaura, con escogidos couplets.—A las diez y media de la noche.—Única representación de la graciosísima obra de Arriches, EL ÚLTIMO MONO O EL CHICO DE LA TIENDA. Enorme creación de Amalia de Isaura. Butaca numerada, 4 pesetas. Anfiteatro, 1. Paraiso, 0'40.—La taquilla se abre a las tres de la tarde.—Mañana estreno: LA LOCATIS, de Luis de Vargas. Graciosa comedia escrita expresamente para Amalia de Isaura.—Pronto: LA CHASCARRILLERIA y JABALI. Martes 7 y miércoles 8 de Marzo. [Acontecimiento artístico] Dos únicas charlas líricas sobre ORIENTE, por Federico García Sanchiz. EL VIAJE DE VIARJES.—Pronto empezará la venta de localidades para este acontecimiento.

## Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Cabrera

Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691

Grandes espectáculos VELASCO. Primeras vedettes: ARIÁ CABALLE y AURORITA SAIZ

**FUNCIÓNES PARA HOY JUEVES 2 DE MARZO DE 1933**

A las seis y media tarde y diez y media noche.—Colosal programa.—Reposición de la hermosa revista en dos actos y dieciséis cuadros, libro de F. de Sevilla, música de los maestros Benlloch y Soriano, COCK-TAIL DE AMOR. Creación formidable de la Compañía.—BUTACA, 4 PTAS. GRADA, 0'60. Mañana viernes, a las seis y media de la tarde, Cine popular, con la producción hablada en español por Stan Laurel y Oliver Hardy, titulada DE BOTE EN BOTE.—A las diez y media de la noche por la Compañía, El pasatiempo cómico lírico LAS LEANDRAS. Inmensa creación de la Compañía.—Muy pronto, por la Compañía, LAS BELLEZAS DEL MUNDO. Super revista espectacular.

## CINE GONGORA.-Jesús María, 8.-Tlf. 2165.-Empresa S. A. G. E.

**FUNCIÓNES PARA HOY JUEVES 2 DE MARZO DE 1933**

Dos grandes secciones de Cine.—Tarde, a las siete, Butaca, 1'50.—Noche, las diez y media, Butaca, 1'50.—1.º El gracioso dibujo sonoro «Paramount», EL TREN BOTIJO.—2.º El interesante viaje «Filmófono», DON DOUGLAS. 3.º La maravillosa producción «Stella», UNANOCHE EN EL PARAISO, por célebre Anny Ondra e Irving Pichel.—Mañana, Viernes Femenina (billete de señora a mitad de precio).

Sábado, estreno por un sólo día de EL MONSTRO DE LA CIUDAD, film de gran sensación por Jean Harlow.—Domingo estreno de la superproducción «Fox», hablada en español, de originalísimo asunto, EL ÚLTIMO VARON SOBRE LA TIERRA, por Rosita Moreno y Raul Rovbien.

Hace varios días ocurrió en este pueblo un hecho lamentable que merece toda clase de censuras.

Habiéndole concedido un propietario de la aldea de la Ventilla autorización a un obrero para que hiciera en su finca unos sacos de picón con el fin de que pudiera mitigar en parte su miseria, y cuando marchaba a efectuar dicha operación, a pocos pasos del lugar indicado se encontró con un guardia civil que presta servicio en el molino «San Francisco», el cual, después de interrogarle, se opuso enérgicamente a que este desgraciado llevara a cabo su propósito, a pesar de haberle manifestado que tenía autorización del dueño de la finca.

Caso como éste no se ha dado en este pueblo desde el advenimiento de la República.—Francisco Díaz.

## “Parador Carlos III,”

de

Joaquín Sag Tripiano

Comidas y camas

La Carlota :: (Córdoba)

## Pozoblanco

Conferencias Artilla y Mercadé

Por segunda vez nos ha visitado este incansable paladín de la cultura hispana, el conocido ateneísta don José Artilla y Mercadé, el que, invitado por la Junta directiva de la Sociedad Obrera Gremial, dió en la noche de ayer una interesante, amena y documentada conferencia sobre el sugestivo tema «El analfabetismo en Andalucía, sus causas y sus males».

El amplio salón del centro obrero, ocupado en su totalidad del elemento obrero y de otros sectores sociales, ante la presidencia de la Junta directiva y con la presentación del compa-

ñero Rafael Rodríguez escuchó con grandísimo silencio la didáctica peroración, especialmente cuando hablaba de los conceptos «educar» e «instruir».

Murmillos de aprobación, espontáneos aplausos observábanse en el desarrollo de la importante tesis, demostrativo todo ello de que la clase obrera siente ansias de regeneración y que va percatándose de que la cultura es la mejor arma para el combate en el momento actual, porque todos los males que azotan al elemento proletario, ya en lo político económico y social tienen como base la falta de cultura; por eso ellos, trabajadores manuales, se van capacitando para levantarse y para salir del letargo en que tanto tiempo han estado sumidos han de hacer una revolución de tipo evolutivo, no con algaradas ni motines sino por medio del periódico, la conferencia, el libro y, sobre todo, la escuela.

Gracias efectuosas sean dadas desde estas columnas al incansable batallador, que tan selecto viejo no desmaya en su larga campaña en pro del porvenir cultural de nuestra patria.

Corresponsal

## En el número 11 de la calle Gondomar

arreglan los sombreros y los dejan colosal. Sombreros «Iberia», gorras «Pinri», boinas, gorras de uniforme. toda clase de emblemas, arillos y precios sin camelos. ¿Dónde es esto? En Casa PADILLA CRESPO.

## Castro del Río

Una boda

El 28 de Febrero último, en la parroquia del Carmen y ante el párroco de la misma, contrajeron matrimonio la bella señorita Anita Luque Montes y el distinguido joven don Vicente Rubio Postigo, los que fueron apadrinados por el hermano del novio don Francisco Rubio y señora doña Dolores Hostemia García.

Los numerosos invitados, después de la ceremonia, se trasladaron al domicilio de los padres de la novia, donde fueron espléndidamente obsequiados, amenizándose por la Orquesta Púeblica un baile, donde el elemento joven gozó a sus anchas.

El nuevo matrimonio marchó a varias de las capitales más principales. Reciban nuestra sincera felicitación.—Diego.

## Se admiten alumnos de Primera Enseñanza en

## El Colegio Español

(SECCION 2.ª)

Pompeyos, 2 - Córdoba

## Ecija

Al obrero se le escatiman toda clase de facilidades

En un cortijo de este término denominado «Las Habanillas», sitio bastante poblado de matorrales y por consiguiente latifundista, se hallaban unas cincuenta personas aproximadamente haciendo cisco, o sea «picón», cuando se presentaron dos parejas de la Guardia civil, quienes le quitaron a los trabajadores sin trabajo el cisco que habían hecho sin tener en cuenta que quienes se ven obligados a buscarse la vida en un asunto de tan inico rendimiento, es porque carecen de toda clase de recurso.

También nos comunican que en otra finca llamada «La Ecijilla», hizo lo propio la misma fuerza con otras varias personas, a las que se le tomaron los nombres para citarles al cuartel, no sabemos con qué intenciones.

Sería lamentable que se llegara a molestar, máxime cuando no le tocaron en nada a la arboleda, pues hicieron el referido cisco con «chaparreas» y, por consiguiente, al arrancar dichas matas no cometieron otro delito que el de limpiar la tierra de un estorbo que le impide criar ninguna especie de sementera.—Gabella.

## Anuncios económicos

ROMERO, PINTOR.—Revoco de fachadas. Empapelado de habitaciones. Rotulación en cristal. Céspedes, 14 Córdoba.



Nave central

de la

BODEGA

de

M. RUIZ

ONIEVA

LUCENA

(Córdoba)

de



## Hinojosa del Duque

Contestando a una campaña de insidias

Es deber de cortesía y norma a seguir en las relaciones sociales, el contestar cuando se nos interroga o alude.

Desgraciadamente, a la hora de ahora, no es este el móvil que nos obliga al dirigirnos a la opinión, para ante todos desmentir de una manera categórica las series de ineptitudes e insidias injustificadas que en «La Voz» (periódico de Córdoba) escriben y avalan con sus firmas los señores que integran el Comité del Partido Republicano Radical de Hinojosa del Duque.

Se afirma, sin ser cierto (y los datos están a disposición de quien quiera verlos), que el P. R. S. de Hinojosa no ha llegado a reunir el número preciso de afiliados para cubrir siquiera los puestos de la directiva.

Sólo a mentalidades infantiles se les ocurre afirmar una cosa tan lejos de la realidad.

Los puestos de la directiva están desempeñados por hombres conscientes y convencidos del ideal que profesan, nada por ende de extraño tiene, se encuentren ideológicamente más próximos a los socialistas que al grupo (es la palabra con que ellos nos designan) que en esta ciudad representa la política patrocinadora de privilegios, privilegios que pese a quien pese, estamos dispuestos a que no prevalezcan los que tenemos la plena convicción que España es una República de trabajadores de todas clases y que el trabajo es la más limpia ejecutoria de la verdadera ciudadanía.

Nuestra alteza de miras, el concepto que tenemos de la dignidad humana, nuestra no desmentida masculinidad, el respeto mutuo que todos nos debemos, nos impiden contestar al escrito a que hacemos referencia en el tono extemporáneo, de mal gusto, poco culto y chocarrero empleado por los que integran el Comité del Partido Republicano Radical de Hinojosa del Duque. ¡La ropa sucia debe lavarse en casa! El cometido de la Prensa es cumplir fines más elevados y altruistas que satisfacer egoísmos haciendo girones la dignidad y honra de entidades y personas cuya actuación pública y privada nadie que hable con equidad y justicia puede poner en entredicho.—El Comité.

Para bocadillos surtidos,

## IDEAL BAR

Jesús María, 1 (junto al Estanco). Café Exprés, a 0'30.

## EL GAS

es lo más

LIMPIO  
COMODO  
Y ECONOMICO

para cocinas, estufas, plancheros, calienta-aguas y todos usos domésticos e industriales

instalaciones alquiladas

## Antonie Trenas

ELECTRICISTA  
e instalador autorizado

Venta de material y aparatos eléctricos. Instalaciones de luz, Timbres, Motores, Dinamos y Bombas para elevación de agua. Reparación de Motores y Dinamos quemados.

García Lopera, 2. Tlf. 1145. Córdoba



## RADIO

Receptores de las más acreditadas marcas los encontrará en la Casa

Viuda de Martínez Rücker

Claudio Marcelo, 13 - Tlf. 1150

Oiga en su domicilio sin compromiso alguno de los modelos.

PILOT-LIBERTY de 5 válvulas, altavoz dinámico, pesetas 650.—PILOT-DX-SUPER, 7 válvulas, onda corta y larga, pesetas 990.—PILOT-DRAGON, de onda extra-corta, corta y larga, pesetas 1.300.

VENTAS A PLAZOS :: Viuda de Martínez Rücker

en todos momentos, siendo muy aplaudidas.

Los actores Oltra, Arias, Maurty y Palomera, muy oportunos y graciosos en sus intervenciones.

## Cine Góngora

Anoche comenzaron en este elegante teatro las exhibiciones de películas. Fueron rodadas la película basada en la comedia de la Paramount «Este, Oeste y el Otro» y la emocionante cinta «El Fraude», que fueron del agrado del público.

## María Valverde Céspedes

VIUDA DE OSUNA

AGENTE COMERCIAL

SAN PEDRO, 41.-Tlf. 35

Nueva Carteya (Córdoba)

## Tribunales

Juicios para mañana

En la Sala primera de esta Audiencia se verá la causa seguida por el Juzgado de Córdoba, por calumnia, contra Casto Pérez.

Abogados, señores Casanova y Vidaurreta; procuradores, señores Castañeira y Delgado.

También en la Sala segunda se verá y fallarán las causas seguidas por los Juzgados respectivos:

Baena.—Por hurto, contra Rafael García Jurado.

Abogado, señor Espina; procurador, señor Barbudo.

Fuente Obejuna.—Por robo, contra Juan Sánchez Moreno.

Abogado, señor Porras; procurador, señor La Colina.

Incoación de sumarios

Por los Juzgados respectivos se incoan los siguientes sumarios:

Fuente Obejuna.—Por lesiones causadas a José Mellado Sánchez.

Pozoblanco.—Por atentado al cabo de la guardia municipal nocturna Isidro Roja Molina por José Ranzal González.

## PHILIPS RADIO

Agencia Oficial

Radiofonógrafos

Receptores

Altavoces

Antonio Vázquez Ocaña

P. PABLO IGLESIAS, 4

BAENA



# Informaciones Telefónicas

**El director general de Seguridad, señor Menéndez, cree que la cuestión de los capitanes de Asalto es una maniobra política de las derechas. Hoy se han posesionado los nuevos jefes de las compañías de Asalto de Madrid.-La sesión de Cortes de esta tarde.-El ministro de Hacienda muy mejorado**

## Madrid

### Manifestaciones del director de Seguridad

## La cuestión de los capitanes de Asalto no tiene trascendencia, tratándose de una burda maniobra política

MADRID, 4 t.—A las tres y cuarto de la tarde recibió el director general de Seguridad, señor Menéndez, a los periodistas, diciéndoles que lamentaba se hubiera dado tanta importancia a sus manifestaciones.

Agregó que había hecho entrega al presidente del Consejo del informe recibido sobre el documento suscrito por los capitanes de la Guardia de Asalto y de cuyo informe estaba muy satisfecho.

Dicho documento puedo afirmar que no tiene tal alcance y hay que calificarlo como escrito simple, sin carácter de acta.

Con tal motivo el coronel de Seguridad ha procedido a la destitución de los cinco capitanes, estando arrestados en sus domicilios, y esta mañana se han posesionado los cinco sustitutos nombrados anoche.

Un periodista preguntó al señor Menéndez:

—¿Adoptará alguna medida contra el capitán Rojas?

—No. Para los sucesos de Casas Viejas actúa un Tribunal que es el llamado a entender en el asunto. Por mi parte yo instruyo mi informe particular y reservado.

—¿Usted cree sea todo una maniobra política?

—Eso no puede contestarlo más que el Presidente del Consejo.

—¿Y usted cree tengan una copia de las órdenes reservadas que les dió el jefe de Seguridad?

—No puede ser. Esas órdenes son verbales y desde luego no hubieran sido aceptadas por ningún capitán. Insisto en que estoy satisfecho de la información en la que se prueba terminantemente que todo son inexactitudes con fines determinados de cargar contra el Gobierno.

—¿Cree usted que el documento es un acto personal o una cosa colectiva?

—No. Se trata de un simple informe escrito. El informe hecho después ratifica completamente las manifestaciones mías y demuestra todo ello que es una maniobra política de derechas, preparada para envenenar la situación.

—¿Usted cree que la situación haya mejorado?

—Desde luego. La situación política está despejada ahora más que antes porque se ha demostrado que el Gobierno cumplió su deber según consta en el informe presentado.

trabajo, que perjudica a los agentes de seguros.

Califica de absurdo el traslado a Canarias de los maestros que hicieron los últimos cursillos en Salamanca y otras poblaciones.

El ministro de Trabajo contesta a todos los oradores y especialmente al señor Altabás, diciendo que la ley de accidentes se cumple en todas sus partes, lamentando cause perjuicios a las Compañías aseguradoras.

### Hay tranquilidad

MADRID, 4 t.—El secretario, señor Naya, manifestó a los periodistas que reinaba tranquilidad en toda España.

Manifestó que había conferenciado con el señor Casares Quiroga, dándole cuenta de las noticias de provincias y que el ministro se propone salir para Madrid el domingo.

### No se celebró Consejo en Palacio

MADRID, 4 t.—Como ya había anunciado anoche el jefe del Gobierno, esta mañana no se celebró Consejo presidido por Alcalá Zamora en atención a que el mes actual tiene cinco jueves y son cuatro las reuniones a celebrar.

### La mejoría del señor Carner

MADRID, 4 t.—Diariamente el jefe del Gobierno se interesa en conferencia telefónica por el estado del señor Carner, habiéndole manifestado hoy que el ministro de Hacienda se encuentra muy mejorado y en disposición de abandonar la clínica.

De no sufrir retroceso en la curación, el señor Carner reanudará en breve su vida ordinaria.

### Parece que el guardia de Asalto mató al paisano Antonio Dato

VALENCIA, 6,30 t.—Se tienen nuevos detalles del suceso en el que resultó muerto el paisano Antonio Dato que gravemente herido fué acompañado de un guardia de Asalto al Hospital.

El guardia manifestó que Dato había intentado suicidarse, pero después y por la práctica de la autopsia, se ha comprobado que aquél disparó, matándose.

El agresor está detenido en la cárcel y la Policía ha practicado varias detenciones de gente afeminada.

El asunto promete dar gran juego.

### Nuevos detalles de un accidente ferroviario

MADRID, 6,30 t.—Se conocen nuevos detalles del accidente ferroviario ocurrido con motivo del desprendimiento de tierras.

Se ignora cuándo podrán circular los trenes porque el puente ha quedado muy resentido.

Numerosos obreros sin trabajo se trasladaron al lugar del suceso, consiguiendo que le dieran trabajo.

### Las inevitables manifestaciones de Lerroux

## No ha llamado a los capitanes de Asalto. Le trae sin cuidado el anuncio de huelga general

MADRID, 5 t.—Al llegar el señor Lerroux al Congreso fué abordado, como todos los días, por los periodistas.

Le preguntaron los informadores si conocía las declaraciones hechas en Barcelona por el señor Ossorio y Gallardo y contestó que sí y que había llamado a dicha capital, en donde le manifestaron que el señor Ossorio las había desmentido rotundamente.

Me extrañaba—agregó el señor Lerroux—porque precisamente el señor Ossorio me ha felicitado repetidas veces.

Como le hablasen de la visita de los capitanes de guardia de Asalto el señor Lerroux dijo:

—Yo no llamo a nadie pero tampoco le cierro las puertas.

Agregó que los radicales continuaban en la misma actitud y que le importaba poco una huelga general.

Un diputado catalán, que es doctor en Medicina, interrumpió al señor Lerroux y le censuró su actitud obstruccionista, razonándola en que no era el momento.

El señor Lerroux replicó:

—Entonces, ¿cuándo cree usted la oportunidad?

—Yo soy médico y, como tal, cuando veo que hay necesidad de amputar un miembro lo hago, pero a veces las circunstancias aconsejan aplazar la operación.

Pues ahora—agregó Lerroux—no hay aplazamiento. Catorce meses hacen que debieron salir del Poder los socialistas.

—¿Y si cuando usted gobierne le hacen obstrucción los socialistas?

—Que hagan lo que quieran. Mi obstrucción cuenta con el asentimiento del país.

## La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de hoy:

|                                     |        |
|-------------------------------------|--------|
| Franco cambio máximo                | 47'50  |
| Libras cambio máximo                | 41'15  |
| Dólares máximo                      | 12'03  |
| Interior 4 por 100                  | 65'85  |
| Exterior 4 por 100                  | 80'65  |
| Amortizable 5 por 100 1920          | 90'00  |
| Idem 5 idem 1917                    | 84'40  |
| Cédulas Banco Hipotecario 4 por 100 | 80'85  |
| Idem 5 por 100                      | 84'75  |
| Idem 6 por 100                      | 00'00  |
| Acciones del Banco de España        | 512'00 |
| Idem de Tabacos                     | 182'00 |
| Idem ordinarias                     | 40'50  |
| Idem del Río de Plata               | 71'00  |
| Idem F. C. Norte de España          | 000'00 |
| Idem de M. Z. y A.                  | 000'00 |
| Banco Hispano-Americano             | 160'00 |

### Señoras - Caballeros:

No deje usted de ver los escaparates de la Sombrerería de Padilla Crespo, en Gondomar, 11, pues con motivo de la exposición de estos días los ha adornado de tal forma que rebosan gracia y salero por arrobos; el ambiente general se inclina a que le concedan el primer premio.

## San Rafael

ALMACEN DE MUEBLES Ventas al Contado y a Plazos

José Cuenca Madueño

GUTIERREZ DE LOS RIOS, 41 (entrada por el Realejo).

## Provincias

### La campaña alarmista

ALGECIRAS, 4 t.—Esta mañana, a las nueve y media, la ciudad pasó unos instantes de gran alarma, motivada por la detonación formidable de una bomba que había explotado en la calle de las Viudas.

En otras calles se han recogido varias bombas cargadas y que no llegaron a explotar. Se cree que esto no tiene más finalidad que producir la alarma.

### Es detenido uno que se fugó con Pablo Rada

SEVILLA, 4 t.—La Guardia civil del puesto de La Rinconada ha detenido a Prisco Cabello Arteaga, individuo que cumplía condena en el penal del Puerto de Santa María y que se evadió el día 19 de Mayo pasado en unión del mecánico Pablo Rada y otros reclusos más.

Como el sumario que oportunamente se instruyó por un juez especial nombrado al efecto se había dado por terminado, con esta detención ha habido necesidad de abrirlo de nuevo, por cuyo motivo la presidencia de esta Audiencia ha designado juez especial para que se encargue de dicho sumario al magistrado de la Audiencia de Cádiz don Juan García Murga.

### Descarrila un mercancías y resultan tres guardafrenos heridos

AVILA 4 t.—En el kilómetro 100 de la línea del Norte y entre las estaciones de Navalgrande y Cañada y por

### El señor Santaló, dice...

## Los catalanes estamos con el Gobierno por realizar una política izquierdista muy conveniente al país

MADRID, 6,30 t.—Esta mañana celebró nueva reunión la minoría catalana, asistiendo todos los diputados que la integran.

A la salida de la reunión, que fué muy breve, el jefe de la minoría señor Santaló manifestó a los periodistas que habían cambiado impresiones,

acordando ratificar su apoyo al Gobierno porque realiza la política de izquierdas que más conviene al país.

Agregó que en la votación de hoy, con motivo del voto de censura, saldría triunfante el Gobierno y que ellos votarían con él unánimemente.

un desprendimiento de tierras, descarriló un tren de mercancías que iba remolcado por dos máquinas.

Desde la altura del puente grande cayeron al fondo varios vagones.

Resultaron heridos, y se cree que de gravedad, los guardafrenos Jesús Soria, Hilario Peñuelas y Elías Abad.

La vía quedó interceptada y se trabaja para dejarla expedita.

### Dos individuos heridos por cuestiones políticas

CACERES, 5 t.—En la calle del Doctor Rengifo, del pueblo de Baños de Montemayor, un grupo formado por más de veinte individuos agredió a Enrique Gil y a Angel Sánchez, hiriendoles.

Según parece, el motivo de la agresión fué por discrepancias políticas con el alcalde del expresado pueblo.

### Un hombre muerto por un camión

BARCELONA, 6,30 t.—En el muelle de Levante fué atropellado y muerto por un camión un anciano, que no ha podido ser identificado.

### El señor Carner ha salido de la Policlínica

BARCELONA, 6,30 t.—A las tres de la tarde salió de la Policlínica en que ha sido operado el ministro de Hacienda don Jaime Carner.

El enfermo, con sus familiares, fué trasladado en un automóvil a su domicilio.

El señor Carner tiene el propósito de permanecer varios días en Barcelona.

### Varios grupos recorren las obras, ejerciendo coacciones

VALENCIA, 6,30 t.—Un grupo de obreros sin trabajo recorrió varias obras ejerciendo coacciones.

En una de las obras se negaron los que trabajaban a abandonarlas y con este motivo se produjo una contienda, resultando herido un obrero llamado Antonio Llorente.

Intervino la fuerza pública, practicándose doce detenciones.

### Semanario denunciado

BARCELONA, 6,30 t.—Por publicar un artículo injurioso para las autoridades ha sido denunciado el semanario «La Batalla».

## Salvador Le Bret

ODONTÓLOGO

Clinica-Laboratorio Rayos X

DIEGO LEON, 6 :: Teléfono 2522 CORDOBA

### Desórdenes en Candeleras

AVILA, 6,30 t.—En el pueblo de Candeleras se produjo un tumulto por divergencias entre los vecinos y Castor Jiménez. Aquellos rodearon la casa de éste con ánimo de asaltarla.

Intervino el alcalde, que aconsejó a Castor no saliera de su casa para evitar una agresión.

Poco después los vecinos provistos de piedra, agredieron a las autoridades y con este motivo intervino la guardia civil, que detuvo a Fausto Sánchez.

## Extranjero

### Billetes falsos

NUEVA YORK, 2.—El «New York» dice haberse comprobado que los mil billetes de banco de cien dólares que han resultado falsos, aunque imitados de una manera perfecta, proceden de Rusia, desde donde fueron enviados a Chicago. Parece que también se han encontrado billetes falsos en China.

Los Gobiernos extranjeros han sido informados de falsificación.

### La crisis bancaria en Detroit

NUEVA YORK, 2.—El Comité de Reconstrucción Financiera estudia la manera de ayudar a los organismos bancarios de Detroit y Baltimore. En esta última ciudad se están preparando medidas legislativas para amparar a los depositantes en los Bancos. En Detroit llevan diez y ocho días suspendidas las operaciones bancarias.

### Inglaterra está construyendo 50 barcos

LONDRES, 2.—La marina de guerra británica tiene actualmente en construcción unas cincuenta unidades de todos los tipos, contando los buques del programa de 1932, casi todos los cuales han empezado a construirse.

Desde la terminación de la gran guerra, Inglaterra jamás había tenido en construcción tantos barcos a un tiempo.

Este hecho es debido al retraso sufrido en la ejecución de sus programas navales de 1930 hasta el presente y también a causa de la Conferencia Naval de 1931.

Por otra parte, la política de economías que practican los Gobiernos ingleses ha repercutido también en forma ostensible. Así, por ejemplo, el «Leander», autorizado en marzo de 1929, no tuvo quilla hasta septiembre de 1930.

### Los secretarios del Gobierno de Roosevelt

HYDE PARK (Estado de Nueva York), 1.—El señor Roosevelt ha designado para desempeñar en el futuro Gobierno la cartera de Agricultura a Wallace y para la de Correos a Farley.

## CONGRESO

MADRID, 5 t.—A las cuatro y cinco de la tarde comienza la sesión, presidiendo Besteiro.

En los escaños y tribunas hay gran desanimación.

En el banco azul los ministros de Trabajo y Marina.

Como ya es crónico, se aplaza la aprobación del acta a petición del obstruccionista señor Abad Conde.

### Ruegos y preguntas

El señor Ortiz de Solórzano pide que se traiga a la Cámara el texto del convenio de intercambio de productos con la Argentina, aprobado en el último Consejo.

El señor Torres Campaña habla del traslado del maestro de escuela de Galapagar, calificándolo de injusto.

Denuncia los contratistas de obras de la Ciudad Universitaria, que, valiéndose de la crisis de trabajo, pagan jornales pequeños.

El señor Terrero solicita que el Ministerio de la Guerra pague a varios Ayuntamientos por alojamientos de tropas.

El señor Altabás censura la forma de cumplirse la Ley de Accidentes del

## Librería Escolar

Eugenio García Niebla

Libros, trabajos manuales y material escolar de todas clases a precios de Catálogo de las casas productoras.

LIBRERÍA, 7. Córdoba

## Arroz Pepito,

El mejor para paellas. Pruébalo y se convencerá.



Colaboración

«Dick», el hombre de las «Postalillas»

leyendo estos últimos días las «Postalillas» de «Dik» nos acordábamos frecuentemente del hombre que se adapta. Mejor diríamos del hombre que se adhiere, del hombre que se incrusta, del hombre-muerto, del hombre-lapa, del hombre tafetán, que como el microbio se interna en el organismo social, infeccionándolo, corroyéndolo, minándolo, como el cáncer.

Este hombre tiene un junco por columna vertebral; es reptil blando, escurridizo y a la vez pegajoso; ágil, flexible, elástico, se ondula, serpentea y enrosca, haciéndose cinturón para acabar en argolla. Nos acordábamos del hombre necio, desleal, cobarde, envidioso y astuto, que se repliega para apear la casualidad, que oculta sus iras sordas y sus frenesíes de rabia subterránea, para llegar mejor a rueda motriz e intentar dirigir un mecanismo determinado. Y siendo maligno, perverso, venenoso, corrosivo, muéstrase atento, cortés, comedido, sonriente...

Como el légame, permanece en el regazo del lago espejeante hasta el momento en que debe salir a la superficie, enturbiándola; como la araña, teje su tela para cazar la mosca blanca de sus aspiraciones; como la polilla, va abriendo lentamente su agujero. Pero entre los seres superiores, no encuentra «Dik» quien caiga en su tela, ni dentro de los agujeros que va formando sobre el terreno para que le sirvan a él de descanso...

Para hombres como el de las «Postalillas» no hay vasallaje que no rinda, servidumbre que no acepte, bajeza que no realice e infamia que no se avenga con docilidad calculada; y aunque para vivir honradamente no es preciso apelar a ciertos expedientes, se arrastra y hormiguea y hace de la adulación, como Vitelio, un arte, y traspone los umbrales del favor... Así llega a ahorcarse sobre todos los lomos por ver si llega a hacerse cispuide y cimborrio y cabeza directriz...

Víctor Hugo le llamaría Barquillero, porque como éste no muere hasta después de lamer, ni ataca si no ha socavado antes. Es gato; no león. Lo peor de sus condiciones, en este caso concreto, es que araña por mandato, por imposición de los que no son capaces de dar la cara. Todo lo hace por delegación condicionada, no por voluntad espontánea. Microcéfalo, de talento pigmeo y de maldad gigante, no pudiendo ser nada aspira a todo, y se culebrea y desvertebra; injuria a las autoridades más republicanas de la República, explotando su delicadeza; y lisonjea, miente e intriga, metodizando su ruindad y cronometrando la insidia.

Con terquedad de gotera, con obstinación de impotentes, se filtran como viento sutil por las rendijas, los que inspiran y pagan las «Postalillas» diarias del periódico obrerista y derrotista cordobés. Y, solapadamente, canallescamente, con la sonrisa a flor de labios alcanzan categoría de uña con el propósito de hacerse viscera, hueso y piel.

Espanta la ingénita cobardía de estos entes que se adaptan, de estos hombres trepadores que en el círculo, en la redacción hablan y escriben ex cátedra, pero, como el mar nutrido por los ríos, más ambicionan cuanto más obtienen.

Hay un medio para librarse de estos anfibios e insexuados, que ahora se adaptan a la República, como antes se adaptaban a la dictadura monárquica. Y es adoptar el sistema de Heráclito con Homero: arrojarlos de la liza y atofetearlos.

¡El día 14 ha salido premiado en el mes de Marzo!

¿Ha comprado usted en la Sombra de Padilla Crespo el día 14 de Febrero? Presente el ticket de la Nacional y le abonará en el acto el importe íntegro de su compra. Esto es sólo para los compradores de la calle Gondomar.

Una conferencia política

El próximo sábado, día 4, a las nueve y media de la noche, se celebrará una conferencia política en el domicilio social de Acción Republicana, que estará a cargo del conocido periodista don David Díaz, quien disertará sobre el sugestivo tema: «Cómo se forman y consolidan los partidos políticos». Con este acto da comienzo una serie de conferencias de orientación política y social, que estarán a cargo de conocidos republicanos de la localidad y reputados propagandistas de otras poblaciones.

MERCADO

El mercado de cereales está sostenido. El trigo se cotiza a 48'5. La cebada, a 23. La avena, a 23. Habones, a 38. Maíz, a 35. El aceite se ofrece a 67 y 68 reales, con mucha firmeza. Las habas chicas, a 41 y las maza-ganas a 41.

Relojes baratísimos De pared, a 60 00 ptas. Despertadores a 10 00 » De pulsera a 15,00 » De bolsillo, a 8'50 » PLATERIA FILIGRANA CÓRDOBESA RELOJERÍA ROYAL (En la acera de La Campana)

Antes de asegurarse

contra incendios, explosiones, caída del rayo, etc., de toda clase de bienes muebles, inmuebles y cosechas :- Contra toda clase de accidentes, responsabilidad civil, individuales, automóviles y agrícolas :- Sobre la vida en sus diversas combinaciones. Dirigirse al importante grupo constituido por las Compañías LA URBANA, Incendios - LA URBANA y EL SENA - L'URBAINE, Vida Rey Heredia, 8 CÓRDOBA Teléfono 2330 Almacén de Carbones Minerales y Vegetales Felipe Carracedo Reyes Católicos - CÓRDOBA - Teléfono 2-5-6-0

De la provincia

LUCENA Hurto de un auto El vecino de Doña Mencía, don Luis Arcos Carretero, propietario del auto número 3.346 de la matrícula de Córdoba, ha denunciado a la Guardia civil que de la parada de taxis de Lucena le había sido sustraído el mismo en el día de ayer, sospechando del chófer Manuel Labadía Crespo, vecino y natural de Cabra. Hoy ha sido detenido indicado chófer, interviniéndole el auto de referencia la Guardia civil, pasando el detenido a disposición del Juzgado de Instrucción con el atestado correspondiente.

La tarde triste de don Luis Bello

(Final que viene de primera plana) cualquier papel de cualquier bolsillo... Pero todo era falso y doloroso. Sencillamente, don Luis Bello estaba azorado. ¿Se sentía reo de los «graves delitos» que se le imputaban? ¿Acataba, por merecida, la filípica que le disparaba la familia Giner de los Ríos? No. Bien seguro estaba de la rectitud de su conducta, de su concepto immaculado de la ética. Tanto, que él conocía todos los argumentos, todas las frases, todas las palabras necesarias para su defensa, pero... no podía decirlos. Don Luis Bello, gran talento, gran corazón, es un mal parlamentario. Si él hubiera de defenderse, podrían condenarle a muerte y moriría en garrote vil. En la política, como en el amor, los papeles lucidos no son para los mejores, sino para los audaces y, también, para los más bonitos. Ignoro si don Luis Bello habrá triunfado en el amor; en la política, le auguro toda suerte de descalabros. Y, una vez más, pienso cómo sería necesario establecer, a la usanza cinematográfica, los «dobles» parlamentarios. Gente de buen ver y buen decir, que representara a quienes, como don Luis Bello, «no deben hablar».

Al diputado señor Vaquero, le roban las gallinas del gallinero

Durante la madrugada última ha sido asaltado el corral de la casa número 23 del Arroyo de San Lorenzo, domicilio de don Eloy Vaquero Cantillo. El guardia municipal número 105 tiene en su poder una llave de dicha casa y autorización para penetrar en el inmueble cuando lo crea oportuno. Se infiere que el referido guardia notaría algo anormal, por lo que penetró en el corral, viendo con sorpresa que un hombre huía saltando la tapia. El municipal hizo dos disparos de arma corta, sin que por ello se intimidara el fugitivo. Dicho dependiente del Municipio observó que, apoyadas en las tapias, había dos escaleras de mano. Hecho un reconocimiento se notó la falta de siete gallinas. El hecho ha sido denunciado en la Comisaría de Vigilancia por el aludido guardia municipal número 105, que es el encargado de la vigilancia del domicilio de don Eloy Vaquero.

Hacienda Pagos Por la Tesorería de Hacienda se harán efectivos mañana los siguientes libramientos: Señor Jefe del Centro de Telégrafos, don Manuel Gómez, don Antonio Serrano, don Angel Paragua, don Raimundo Pérez, señor Habilitado del resguardo de Carabineros, señor Presidente de la Junta Administrativa de esta provincia, señor Habilitado del 18 Tercio de la Guardia civil, don José María Cortaza, don Amador Pose, don Rafael Gálvez, don Rafael Gavilán y señor Depositario de Hacienda.

En viaje de estudios Ha sido visitada nuestra capital por treinta estudiantes de la Facultad de Medicina de Madrid, a quienes acompañan algunos profesores en su viaje de estudios. Entre los dichos estudiantes figuran muchas bellas señoritas. Hoy han continuado su viaje los excursionistas. Marchan de Córdoba altamente satisfechos y complacidos.

PEDROCHE

Riña Ayer sostuvo una reyerta el industrial de ésta Francisco Cano Misas con el obrero de 18 años Juan Alcudia Ruiz, resultando el segundo con dos heridas de pronóstico reservado en el parietal izquierdo, cuyas lesiones le habían sido producidas con una bala por el Cano Misas, el que momentos después fué detenido por la Guardia civil y puesto a disposición de la autoridad judicial. Amenazas de muerte También fué detenido en este pueblo el vecino de Torrecampo, que con un revólver había amenazado a Francisco Cano Misas, Juan Cecilia Arévalo.

Militares Presentado Procedente de Sevilla se ha presentado en la Comandancia Militar para incorporarse a su destino el teniente coronel de Infantería don Juan Guzmán Agenjo. Pagaduría de haberes Los señores jefes y oficiales que perciben sus haberes por esta pagaduría harán los suyos efectivos durante los días 3 y 4 del actual en la caja, sita en las oficinas del Depósito de Intendencia (Lope de Hoces, 7) desde las 10 hasta las 13 y desde las 16 hasta las 18 de los referidos días.

Los pasaportes para Portugal

Comisaría de Vigilancia Las cosas que pasan Han sido detenidos: En la Estación Central por intentar tomar en marcha el tren 405 los editores alemanes Franz Menhe y Carl Bonowitz. José Ariza Casado, como presunto autor de la sustracción de 50 pesetas a Francisco Leiva Hernández. Teodora López Aguilar denunciada en la Comisaría de Vigilancia a las hermanas Isabel y Clotilde Muñoz Carretero porque maltrataron a un hijo de la denunciante llamado Manuel Santiago. Por el jefe de la Estación Central ha sido denunciado Francisco Jiménez Lubán por viajar sin billete desde Almodóvar a esta capital. En la Casa de Socorro han prestado asistencia facultativa las siguientes personas: Amelia Jinés Bazán, de 38 años, con heridas incisas en el pabellón de la oreja izquierda y en la región media de la misma lado. Dichas lesiones se las causó en el pabellón de la oreja izquierda Francisco Gómez Desejo en su domicilio. Rafael Delgado Morales, de 55 años, de una herida contusa en la cara externa del muslo izquierdo, leve, que causó el automóvil 4.205 de la matrícula de Córdoba que le arrolló en Gran Capitán.

FUNDICIÓN DE HIERRO Y BRONCE DE MANUEL AGUANELL FERNÁNDEZ. Yugos, Trillos, Horcates, Escoplos, Arados, Rejas, Amasadoras, Refinadoras. Peñarroya-Pueblonuevo

La Constancia Abastecedora de Aguas Potables de Espejo (Córdoba) A propuesta del Consejo de Administración, la Junta general ordinaria acordó el día 15 del corriente repartir un dividendo activo de 24 pesetas por acción, cuya cantidad será satisfecha en la Caja de la Sociedad, previa la presentación de los correspondientes títulos y entrega del cupón número 39. Espejo 27 de Febrero de 1933.—El Administrador, Justino Gracia.

Nuestra colaboración Maquinismo

He aquí una frase nueva. Es casi siempre, compañera de otra que hoy está en todas las bocas y en todas las plumas: crisis. Maquinismo y crisis. Causa y efecto para los dos grandes lectores de la economía capitalista: empresarios y asalariados. Los economistas, los financieros, al aplicar los conocimientos científicos de su profesión, con el objetivismo y frialdad de la técnica, al estudio del momento económico, diagnóstican: superproducción; y, al remontarse tras las causas tropezamos en seguida con este nuevo vocablo: maquinismo. Es decir, empleo de la maquinaria en la agricultura, en la industria, en el comercio... con el consiguiente aumento de rendimiento por unidad de tiempo, e inversión de menor número de hombres.

En efecto; el tractor sustituyendo el paso tardo de los bueyes, la linotipia la árdua tarea del cajista, la máquina de calcular el trabajo mental de las grandes operaciones aritméticas... contraen a límites inverosímiles la inversión de tiempo. Esto es, la máquina crea, al advenir a la agricultura, a la industria, al comercio, objetivamente, un problema de «sobra de tiempo», que se resuelve creando otro: el de «sobra de brazos», cuya consecuencia inmediata es defecto de consumo. Defecto de consumo como consecuencia del paro producido por el empleo de las máquinas, más el aumento de producción de esas mismas máquinas, son dos sumandos que dan este resultado: crisis económica mundial.

Y los técnicos de las finanzas del mundo entero se aprestan a la lucha contra este fenómeno y empiezan a barajarse cifras, grandes cifras, de millones y millones, que, por imposibilidad mental de ponderar en el instante en que se leen, nos dejan una sensación de cosa sin realidad; surgen teorizantes de otros sistemas económicos: economía marxista, economía planificada... mientras los factores económicos—empresario y asalariado—encuentran las soluciones simplistas los unos preparando los espíritus mediante campaña en su prensa, preparando una nueva guerra, los otros quemando las máquinas en los campos de Andalucía, sin que ni éstos, ni aquellos ni los otros, miren serenamente el verdadero problema que crea la máquina que es el de «sobra de tiempo». Capital—instrumento de trabajo—trabajo, tiempo. Son los tres factores de la producción. El hombre perfecciona los instrumentos de trabajo para luchar menos, en busca de la liberación de esfuerzo, que es castigo e inversión la máquina que ahorra tiempo y esfuerzo; se dignifica el hombre librándose del trabajo muscular o liberándolo más suave; con auxilio de la máquina sólo necesita dos horas para producir lo que antes le invertía ocho horas, como cuando tenía la máquina? Si ahora le sobra tiempo ¿por qué no dedicarlo a descansar, educarse, a otras actividades espirituales? Esto sería ruinoso, dicen los economistas y los empresarios; el encarecimiento de los costes de producción traería consigo el cierre de los negocios...

Instrucción

Convocatoria Por la presente se cita a todos los asociados a la Junta general que habrá de celebrarse en su domicilio social, Casa del Pueblo, el domingo 12 de Marzo, a las diez de la mañana, con objeto de nombrar el delegado que ha de representar a la Federación Provincial de Trabajadores de la Enseñanza en la Asamblea del Comité Nacional de Madrid, que tendrá lugar en el próximo mes de Abril, y para el estudio y discusión de las ponencias que haya de llevar a dicha reunión.

Talleres Cordobeses S. L. de Recauchutado

Procedimientos especiales M. R. Reparación de cubiertas y cámaras. Recauchutado de neumáticos. Se garantizan los trabajos y su economía. Gran Capitán, 26 dup. - TEL. 1235 - Córdoba

Y yo digo, ¿pero es que de seguir aumentando el número de los sin trabajo no habrá que cerrarlos todos? Y para qué hacer ensayos de nuevos sistemas económicos de hipotéticos resultados? ¿No es mejor reducir paulatinamente la jornada de trabajo y que el sistema se reajuste sobre nuevas bases de liquidación?

Simple